
香港文匯報訊（記者 余美

玉）近期港股走勢忽上忽落，
嚇怕不少投資者，令大市成交
萎縮，轉而投向衍生工具市
場，炒「衍」不炒股，令牛熊
證及窩輪佔大市的成交金額比
例急升。專家估計，短期內衍
生工具佔大市成交比例仍會維
持約四成的偏高水平，惟市場
仍屬健康。

發行商風險管控審慎
荷蘭合作銀行股票衍生部董

事黃集恩昨表示，個別正股表
現飄忽，嚇退不少投資者，令
正股交投減少，加上近期 指
波幅頗大，吸引投資者炒市不
炒股，故衍生工具的成交金額
佔大市比例增加。他認為，現
時的衍生工具投資者具有實
力，而且發行商於風險控制較
從前審慎，市場仍屬健康。
瑞信香港認股證及牛熊證銷

售主管何啟聰稱，部分投資者
轉投指數牛熊證，加上正股交
投量減少，令這類衍生工具佔
大市成交比相對增加，而並非
反映市場炒風熾熱。他續指，
港股走勢欠缺方向，料短期內

牛熊證及窩輪交投仍會佔大市成交超過四
成，但由於大市成交金額下降，或會增加
發行人對沖上的難度，故有關比例不會持
續上升。
渣打銀行認股證銷售董事翁世權則指，

若港股在未來數天出現裂口情況，不排除
部分牛熊證會被強制收回，料短期內該類
產品的成交金額比例，會回落至佔大市成
交的兩至三成。

累購期權槓桿率大降
此外，對於有報道指近日有銀行力推

Accumulator（累計認購期權）結構性產
品，甚至將入場費降半吸客，黃集恩指投
行向來有推銷這類產品，但其槓桿比率已
大大降低，如由以往的四倍降至一倍，加
上現時客戶現金流強勁，有一定實力，故
相信問題不大。

股民買大細 睇好睇淡各半
賭歐盟峰會結果 衍生品佔成交41%歷史第二高
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漲跌（點）漲跌%
香港恆生指數 18025.72 +42.62 +0.24 
滬深300指數 2507.88 -12.66 -0.50 
上海A股指數 2427.27 -14.76 -0.60 
上海B股指數 232.98 -1.49 -0.63 
上證綜合指數 2317.28 -14.09 -0.60 
深圳A股指數 1005.15 -16.55 -1.62 

漲跌（點）漲跌%
深圳B股指數 548.70 -5.80 -1.05 
深證成份指數 9697.21 -99.02 -1.01 
東京日經225指數 8678.89 -3.26 -0.04 
台灣加權平均指數 7254.51 +10.19 +0.14 
首爾綜合指數 1838.38 +33.29 +1.84 
新加坡海峽時報指數2712.41 +18.40 +0.68 

漲跌（點）漲跌%
悉尼普通股指數 4203.44 -3.39 -0.08 
新西蘭NZ50 3281.16 -8.61 -0.26 
雅加達綜合指數 3620.66 -2.11 -0.06 
吉隆坡綜合指數 1438.83 -2.35 -0.16 
曼谷證交所指數 916.34 +7.24 +0.80 
馬尼拉綜合指數 4166.60 -3.97 -0.10 

漲跌（點）漲跌%
歐美股市(截至21:40)
紐約道瓊斯指數 11682.48 +140.70 +1.22 
納斯達克指數 2625.43 +26.81 +1.03 
倫敦富時100指數 5462.49 +77.81 +1.45 
德國DAX指數 5930.01 +163.53 +2.84 
法國CAC40指數 3144.21 +60.14 +1.95 

■專線：2873 8002 ■傳真：2873 3957 ■電郵：business@wenweipo.com ■網址：http://www.wenweipo.com ■地產版電話：2871 5302 ■地產版傳真：2814 0960

渣打或再上調按息

匯兌拖累 兗煤上季少賺70%
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香港文匯報訊（記者 卓建安）歐債危機前景仍未明，港股續

缺乏方向，成交低迷，昨日主板成交額僅449億元。有人說「市

況淡靜，不如賭博」，昨日窩輪及牛熊證合共的成交額佔主板成

交額達41%，僅次於本周三的41.3%。有一隻 指熊證的成交額

竟然居單一證券成交額的第五位，較很多藍籌股的成交還要多。

其中， 指牛證和 指熊證在所有窩輪成交額中，成交

額分別佔48.42%和50.18%。

市場正靜候本周日（23日）舉行的
歐盟峰會會否有解決歐債危機的方
案，但德國和法國對有關方案分歧仍
大，期望本周日有協議的投資者可能
要落空。最新消息指出，本周日歐盟
峰會仍會照舊進行，但可能要到下周
三（26日）歐盟的另一次峰會才會公
佈結果。

波幅僅156點 觀望氣氛濃
昨日 指最高報18,082點，最低為

17,926點，高低波幅僅156點，顯示投
資者觀望的氣氛相當濃厚。 指全日
收市18,025點，微升42點或0.24%。總
結本周， 指下跌2.57%。
雖然市況淡靜，但窩輪及牛熊證卻

成交活躍，兩者合共成交額為184億
元，其中牛熊證成交額佔96億元。在
所有窩輪成交額中， 指認購和 指
認沽的成交額分別佔29 . 4 9%和
23.04%；而在所有牛熊證成交額中，
指牛證和 指熊證成交額分別佔

48.42%和50.18%。

瑞銀一熊證成交位列第五
昨日最大成交額的牛熊證為編號

67463的瑞銀 指熊證，成交額達7.01
億元，更居成交額最大的四隻正股之
後名列單一證券成交額的第五位。這
四隻正股的成交額分別為中移動
（0941）的8.9億元、工行（1398）的
8.61億元、中國建材（3323）的8億元
和建行（0939）的7.29億元。
有分析指出，在市況淡靜、市場正

等候歐盟峰會的救市結果前夕，不少
散戶投資者報 以小博大的賭博心

態，即短期內歐盟峰會若有結果，無
論是正面還是反面的消息，股市肯
定有一波單邊的爆上或爆落行情，
因此可說屆時是好友與淡友對決的時
候。

四叔增持 地至61.04%
基地產（0012）大股東、「四叔」

李兆基於本周一至本周三分別增持公
司股份68萬股、96萬股和77萬股，涉
及總金額9,272萬元，最新持股量增至
61.04%。
展望後市，業內人士認為主要仍要

觀望歐債危機的進展。耀才證券市務
總監郭思治表示，歐債危機一日未明
朗前，整個市勢仍將續受衝擊，而淡
友亦會把握每次機會作狙擊，加上市
場內有不少衍生工具，而相關的活動
對股市亦帶來極大的主導性。

業界：散戶暫不宜入市
匯盈證券董事謝明光亦表示， 指

近日在200點之間上落，昨日力守
18,000點，反映市場仍在觀望將會公
佈的歐債消息進展。歐盟將於下周再
次召開峰會，研究解決歐債危機方
案，目前投資者暫時不宜入市。
花旗指出，新興市場股票基金在連

續11周錄得資金流出之後，本周錄得
6.65億美元輕微流入。該報告稱，資
金流入主要在ETF（交易所交易基金）
方面，主動管理的非ETF則繼續錄得
流出。從佔資產管理總值比重來看，
中歐、東歐、中東和非洲基金錄得最
大單周流出，而亞洲除日本外地區的
基金則錄得資金流入。

早前股市大起大落，大鱷群起沽

空，舞弄港股；近日市況淡靜，投資

者轉炒衍生工具，令窩輪及牛熊證等

的成交額屢創新高。投資者無心炒

股，只想出小小本，用衍生工具博一

博的投機心態表露無遺。長此下去，

股市勢將扭曲。

晤兩疑似特首候選人
面對股市目前的亂狀，七大經紀組織繼投訴

大鱷沽空亂港之後，又再發聲。繼上周三(12

日)與前政務司司長唐英年會面反映後，下周五

(28日)將約見前行政會議召集人梁振英，望正

視問題及加強規管。

據悉，連串攻勢主要由全國政協、暨證券學

會前會長張華峰發起，聯袂行內七大組織進

行。下周參與會面的團體，包括中資證券業協

會，以及證券商協會、證券學會、證券期貨業

職工會、網上經紀協會與分析家協會等。

不滿銀行外資行壟斷
據悉，業界主要有四大訴求。包括：一，正

視衍生工具炒風及沽空猖獗，加強監管及施加

辣招；二，取消對窩輪及牛熊證的印花稅豁

免；三，為增本港股市競爭力，促減股票印花

稅(現為0.1%)；四、銀行與外資經紀行壟斷市

場，對本地券商構成不公平競爭，促請有關方

面扶持華資經紀。

七大經紀團體籲嚴管衍生品 香港文匯報記者 蔡競文

香港文匯報訊（記者 余美玉）近日
市場傳言有個別銀行停新造按揭，渣打
香港表示，不會停造新按揭業務，惟不
排除按息再有上調的可能。渣打香港行
政總裁洪丕正(見圖)稱，歐債問題解決
需時，但本港基調良好，加上人民幣外
商直接投資（FDI）細則出台後，本港

點心債規模會增加，相信本港經濟影響輕微。

不會停止新造按揭
洪丕正昨日出席該行活動時回應，按揭是銀行核心業務，不會停

止承造有關業務。不過，由於市場資金成本上漲，內地暫未見放鬆
緊縮政策，本港對資金需求仍然十分大，該行或會將部分成本轉嫁
客戶。他又指，存款息率與按息有互動關係，如前者上調，渣打亦
不排除按息再有上升空間。
對於有報道指，有銀行及投行降低累計認購期權(Accumulator)結構

性產品入場費吸客，洪丕正未有正面回應，只謂銀行應仔細審查客
戶的風險胃納，以及講解產品結構，但他指，因近市股市表現飄

忽，投資者較為審慎，傾向購買定息及保險該類低風險產品。

發次級債具前瞻性
渣打早前宣布發行7.5億坡元次級債，該行解釋是由於目前市況波

動大，市場欠缺信心，銀行需要有更充足的資本比率及現金流，以
免業務受影響及爭取較優秀表現，故是次發債屬前瞻性做法。
洪丕正又提到外圍經濟問題，指歐債危機解決需時，市場不要期

望能在短期內成事，他認為，一是歐盟各成員協助希臘重組債務或
減值，但屆時部分持有該國債券的銀行或需注資；二是擴大歐洲金
融穩定基金的規模。至於香港方面，雖然屬外向型經濟，但洪指本
港基調良好，失業率低，加上亞洲未來經濟增長仍有動力，雖或多
或少會受西方國家經濟不景氣拖累，但相信影響不大。

料點心債需求續升
洪丕正預期，人民幣外商直接投資（FDI）細則出台後，會刺激本

港人民幣點心債及貸款的需求，近幾個月的人民幣貸款活躍程度有
所提高，但融資仍主要採用發行人民幣債券來募集資金，料未來3個
月本港點心債的需求將繼續上升。

香港文匯報訊（記者 廖毅然）兗州煤
業(1171)及中煤能源(1898)同於昨日公佈第
三季業績，雖然兩家公司在煤炭產量及
銷量均有增長，然而由於成本控制及匯
兌問題，兗州煤業第三季純利同比大減
70.23%，相反中煤能源純利則按年增長
26.1%。
兗州煤業第三季僅營業收入為118.48億

元(人民幣，下同)，同比增長26.7%，然
而純利僅約10.96億元，每股收益同樣大
跌70.23%至0.22元。主要因為期內錄得匯
兌損失10.37億元，相對去年同期收益
18.19億元。另外，期內集團原煤產量增
9.16%至1,437萬噸，商品煤產量增10.47%
至1,331萬噸，商品煤銷量則增24.78%至
1,624.7萬噸。

然而，第三季的煤炭銷售價格及銷售
成本表現均不理想。由於兗煤澳洲於期
內的煤炭銷售均價跌8.02%至每噸798.65
元，外購煤的價格亦跌4.2%至每噸726.18
元，帶動集團平均價格跌0.49%至678.82
元。

中煤季賺26.57億增26%
中煤能源的盈利情況則有進步，第三

季純利為26.57億元，每股收益0.2元，均
有26.1%同比增長。首9個商品煤產量增
長7.7%至7,726萬噸，當中自產商品煤銷
量增加9.8%至7,509萬噸，售價為每噸494
元，同比增8.8%。成本方面，首9個月的
自產商品煤單位銷售成本為每噸230.09
元，較去年同期增11.8%。

信義光能集資額或削17%
香港文匯報訊（記者 劉璇）信義玻璃

（0868）昨日於港交所上載通告指出，關
於分拆旗下信義光能於主板上市計劃，鑒
於環球資本市場近期波動，及歐債危機或
對全球經濟造成短期及中期的重大影響，
該公司擬於今年底前完成建議分拆信義光
能在港上市及全球發售，惟時間表取決於
資本市場狀況。惟有市場消息指，信義光
能因應市況縮減集資規模，由6億美元減
至5億美元，減幅16.66%。

市值最多達120.98億
據通告，信義玻璃建議分拆及全球發售

完成後，公司將繼續持有70%至75%的已

發行信義光能股份，公眾持股量將介乎
25%至30%。如超額購股權獲悉數行使，
信義玻璃持股量將降低至65 . 5%至
71.25%。每手買賣單位預期為1,000股，
信義光能市值將不多於120.98億元。

時代手袋擬下月上市
另據路透社報道，本港專業生產世界

名牌手袋、銀包等皮具製品企業時代手
袋計劃於11月在港上市，集資1.5億美元
至2億美元，由美銀美林獨家承銷。該公
司於1968年在港成立，擁有分布於香
港、東莞、英德3家成員企業，擁有近萬
名員工。

執笠三周 京士活復活
香港文匯報訊 (記者 顏倫樂) 樓市交投

急跌，地產代理受到直接衝擊，早前有8
年歷史的京士活物業代理(下稱京士活)被
指全線結業，但最近有戲劇性發展。消
息人士透露，京士活於大圍富嘉花園的
店舖已續租，意味重新開業，可謂峰迴
路轉。

消息指，京士活一名前員工，最近與
人合夥續租大圍富嘉花園1間店舖，並計
劃重新開業，已到處招兵買馬，一些原
本過檔其他地產代理公司的京士活前員
工，亦正式請辭，準備回巢「再續前
緣」，而該間店舖將沿用京士活名字，變
相「翻生」。

香港文匯報訊（記者 黃詩韻）近日市傳有
銀行收緊信貸，其中又以中小型銀行的資金
緊張情況為甚，並停批新造按揭。創興銀行
（1111）常務董事兼副行政總裁劉惠民昨表
示，該行資金壓力不大，不會刻意大幅提高

息率去爭取存款，並會繼續相關按揭業務。
劉惠民昨表示，雖然目前樓市淡靜，按揭

需求暫時不大，惟該行會維持按揭貸款的舊
有態度，不會停做新造按揭。至於有同業面
對資金成本高的問題，他回應，該行早做足

風險管理，存款壓力不大，所以不會刻意用
高息爭取存款。他指，雖然現時息口水平高
企，但也不至於太高，該行會緊貼市場動態
來應對不同問題，更料樓按息口將穩定下
來，不會突然抽升。另外，創興推出首張紅
酒主題銀聯賀禮卡，旨在吸引各地紅酒客
源。而該卡的發行業務有利提升利息收入，
銀聯及紅酒綽頭料可吸引內地客群。

銀公：樓按業務難言棄
香港文匯報訊（記者 廖毅然）銀行公

會署理主席盧重興(見圖)昨日指出，留意
到部分報章指本港有銀行停做新造按
揭，已有部分銀行作出否認，他認為相
關報道只屬傳言，理由是樓按是銀行的
重要產品之一，銀行不會輕易放棄該業

務。若果有銀行真的停做新造按揭，可能關乎到個別銀行的資產狀
況，但情況並不普遍，且只屬短暫性質，市場不用過分憂慮。

縱停造亦僅屬短暫
被問到是否因為近日樓市降溫，影響到銀行的取態。盧重興表

示，銀行一向都審慎，但樓市表現的確較靜，而市場的反應亦影響
到銀行對樓市的態度。後市仍要視乎整體環球經濟表現，因為歐洲

方面仍然有許多不確定因素，令不同金融市場都抱持觀望態度。
至於銀行對存款的看法，盧重興指出，在外圍環境不明朗的情況

下，銀行趨向保守，希望吸納更多存款以維持流動性。不過，雖然
銀行競逐存款的事時有發生，但本港現時未有出現存款爭奪戰，他
相信，本港存款息率不會突然抽升。

人幣存款未見放緩
至於人民幣存款的情況，他表示現時仍屬於發展初期，看不到這

方面的增長有任何放緩跡象。自內地容許人民幣FDI後，人民幣出路
增加，相信未來會有更多人民幣回流的渠道。
他又指出，歐美現時經濟情況將會影響香港第四季出口，金融市

場亦風高浪急，投資者應轉趨審慎，但他認為本港經濟整體基調良
好，3.2%的失業率幾乎是全民就業。

續造新按揭 創興無資金壓力

■歐債危機懸而未決，港股缺乏方向， 指昨日微升42點，成交僅449億元。
香港文匯報記者張偉民 攝


